

Consignas

Lo peor que suele suceder a las consignas, de cualquier índole que sean: moral, política, comercial, militar, industrial o deportiva, es, además de su natural desvalorización, debida al uso, la utilización utilitaria a que casi siempre son sometidas. Todas o casi todas las consignas tienen un mayor o un menor valor y ello depende, claro está, de dos cosas: de su originalidad y de su intención; pero, sea cual sea ese valor y sea cual sea esa originalidad y esa intención, siempre hay gente que las aprovecha en un sentido ruin.

(cualquiera de las consignas actuales, la que dice, por ejemplo:
Veamos ~~unificación~~ "Las Américas unidas, unidas vencerán". No es una consigna para postrarle a uno de admiración, no; no tiene originalidad y lo único que la ha hecho prevalecer es el juego que en ella hace la palabra "unidas". Sin embargo, aunque literariamente no sea muy superior a los dísticos idiotas que transmiten las radios y leemos en los tranvías ("Cóprele un revólver a Olmedo y se le quitará el miedo", "Si quiere usted que la vida le sonría cóprele un sommier a Fariás", "La gente pobre y la gente rica compran en esta botica", etcétera), tiene un valor y un significado que mucha gente aprecia y que por ese solo hecho debiera ser respetable y respetado. Pues, no, señor, no hay nada de eso: los fabricantes de gomina o de píldoras para el estreñimiento, los vendedores de fajas y sostenes o los de escarbadientes asépticos, toman en seguida la consigna: "No es bueno tomar purgantes a cada rato; irritan el intestino y producen malestar; pero si las evacuaciones no son diarias ni normales, debe usted tomar las píldoras del Dr. Pipistrelo. ¡Un intestino limpio es garantía de bienestar! Las Américas Unidas, unidas vencerán." "¿Por qué anda usted por las calles con esa chasca innoble? No parece usted una persona: parece usted un escobillón de la Policía de Aseo. Use Gomina Caracol y la vida será suya. Las Américas unidas, unidas vencerán."

"¿Por qué permite usted que las partes más decorativas de su cuerpo se trasladen a gusto y capricho? Use fajas y sostenes Eva y será dueña de

su tejido adiposo. Las Américas unidas, unidas vencerán." "No es decente escarbarse los dientes delante de la gente; pero si usa el escarbidente Intermitente, garantido por un año, ríase del continente. Las Américas unidas, unidas vencerán."

De este modo, cualquier consigna, por noble y original que sea, se convierte en poco tiempo en algo innoble y despreciable. Las consignas -- siempre que valieran la pena --, tal como las marcas comerciales, los inventos, los libros y otros productos más o menos valiosos de la inteligencia humana, deberían ser registradas, prohibiéndose su uso a la canalla.

Manuel Rojas

CELICH UC

Centro de Estudios de Literatura Chilena

Sucesión Manuel Rojas ©